

## BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

### BIBLIA Y TEOLOGÍA

CASCIARO, J. M. - MONFORTE, J. M., *Jesucristo, salvador de la humanidad*. Eunsa, Pamplona 1996, 668 pp.

Este tratado de cristología y soteriología tiene un enfoque exclusivamente bíblico. En esta línea es casi exhaustivo, aunque más analítico que sintético. Comienza analizando el anuncio de la salvación en los libros proféticos del Antiguo Testamento. Estudia luego la persona de Jesús, con especial atención al tema del Reino y a su pasión, muerte y resurrección. Luego presenta a la Iglesia como instrumento de salvación, recurriendo para ello al libro de los Hechos. Con esos presupuestos aborda la proyección de la salvación en el tiempo presente y en el futuro (escatología): en ambos casos su fuente de inspiración, aunque no exclusiva, es el *corpus* paulino.- B. A. O.

ESCARTÍN, P., *¿Un laico como tú en una Iglesia como ésta!* B.A.C., Madrid 1997, 184 pp., 1.300 pts.

El título escogido pone de relieve el contraste entre el perfil de creyente español y la teología del laicado derivada del Vaticano II. Ahora bien, en opinión del autor, si el laico no alcanza la talla teológica que le corresponde es porque la Iglesia aún no ha apostado decididamente por ser una Iglesia de comunión. Por lo demás la obra es una excelente síntesis de la teología del laicado que se apoya en una presentación de su desarrollo histórico. Ante el debate actual entre cristianos de la presencia y cristianos de la mediación, el autor opta por los segundos con tal de que quede salvaguardada la identidad eclesial y la aportación específica del cristiano a la sociedad. No sólo la preparación teológica del autor, que se refleja en estas páginas, avalan la obra; también sus años como Director del Secretariado de la Comisión Episcopal de Apostolado Seglar y otras responsabilidades en este campo.- I. CAMACHO.

GARCÍA DE ANDOIN, C., *El anuncio explícito de Jesucristo*. HOAC, Madrid 1997, 174 pp.

Este es un libro pensado y escrito por un militante y dirigido a militantes: es decir, desde una urgencia existencialmente vivida. Pero, al mismo tiempo, es fruto de una larga reflexión y de un estudio minucioso de una cuestión hoy delicada. Su preocupación central está en el título: no sólo el "anuncio", sino el "anuncio *explícito*". Pero esta explicitación no ha de ser como en el pasado, sino atendiendo a las condiciones particulares de la sociedad contemporánea. Por eso la obra comienza presentando una visión panorámica de esta realidad, para luego abordar el tema del anuncio de Jesucristo. Y lo hace a dos niveles: teórico y práctico. Las formas prácticas del anuncio pueden ser variadas, pero existen hoy dos líneas generales, que responden a enfoques diferentes de muchas cuestiones: los llamados "cristianos de la presencia" y "cristianos de la mediación", que el autor estudia, respectivamente, en *Comunión y Liberación* y la HOAC. También incluye el testimonio de varios militantes, que ilustra las reflexiones y propuestas del libro.- I. CAMACHO.

GARCÍA PAREDES, J. C. R., *Santa María del 2000*. B.A.C., Madrid 1997, 124 pp., 750 pts.

En 1994 publicó el autor su *Mariología* en la colección de manuales "Sapientia christiana". Esta es una versión abreviada de esa obra, situada además en un contexto diferente: el lugar que ocupa María en la preparación del jubileo del año 2000. García Paredes busca en el Nuevo Testamento los elementos para diseñar la figura de María. Dos son las coordenadas de esta figura: la maternidad y el seguimiento. En este sentido María sigue estando hoy presente en la Iglesia en el camino espiritual del cristiano. Y sólo desde ahí puede interpretarse una cuestión siempre polémica y delicada: la de las apariciones de

María. En resumen, estamos ante una obra que pretende llegar al lector con un lenguaje sencillo y creyente, pero sin rehuir los problemas que plantea la figura de María.- B. A. O.

GRUPO DE INVESTIGACIÓN ISLAMO-CRISTIANO, *Interpelados por las Escrituras. Biblia y Corán* (Pliegos de Encuentro Islamo-Cristiano 20). Darek Nyumba, Madrid 1997, 97 pp.

Darek Nyumba, el centro de encuentro islamo-cristiano de E. Galindo, nos ofrece el texto en español de los resultados de un seminario de cinco años de trabajo realizado por el Grupo de Investigación Islamo-Cristiano (GRIC), formado por un grupo de 36 intelectuales cristianos y musulmanes entre los años 1977 y 1982, y cuyo texto francés vio la luz por primera vez en París en 1987. El estudio tiene tres grandes partes. Una primera dedicada al estudio de la Escritura como "objetivación" de la Palabra de Dios, donde se hacen afirmaciones como ésta, "la revelación es siempre indirecta... es Palabra de Dios en lenguaje humano"; afirmación fuerte teniendo en cuenta que en el grupo había 18 musulmanes cuya "dogmática" afirma que el Corán es la Palabra de Dios literalmente dictada a Mahoma. En la segunda parte se aborda el problema de la relación entre Escritura y comunidad religiosa; la Escritura es dirigida a una comunidad y es necesario examinar los procedimientos, las dificultades y los problemas que plantea la recepción de la Escritura en ella, así como las diferencias de recepción en el cristianismo y el islam. La tercera parte está dedicada a describir cómo ve cada una de las dos comunidades religiosas, cristiana y musulmana, la Escritura de la otra comunidad. Cómo miran los cristianos al Corán desde su ortodoxia, y si pueden ver una cierta revelación de Dios en él y un cierto carácter profético en Mahoma. Cómo ven los musulmanes la Biblia, con el problema del "Tahrif" o falsificación de la misma en sus grandes temas: la filiación divina de Jesús, la crucifixión, el anuncio de la venida de Mahoma; ¿pueden ver los musulmanes una Palabra de Dios en el Nuevo Testamento? El estudio se cierra con cinco conclusiones que ponen de relieve la evolución de la reflexión religiosa en ambas comunidades. Este es un estudio valiente por parte de las personas de ambas confesionalidades que participaron en el proceso de estudio. Hay que alabar la apertura de mente de los participantes musulmanes en la demanda de un nuevo "Ijtihad" o esfuerzo de interpretación, dado que no es la norma en esta comunidad. El texto pone al alcance del lector español uno de los más serios intentos

de diálogo islamo-cristiano, a nivel de compromiso personal, no institucional, que se han llevado a cabo hasta el día de hoy y que mantiene su plena vigencia en el momento actual.- J. L. SÁNCHEZ NOGALES.

KÜNG, H., *El cristianismo. Esencia e historia*. Trotta, Madrid 1997, 950 pp., 7.500 pts.

Se puede definir la presente obra como la síntesis madura del pensamiento de Küng acerca del cristianismo. Aquí confluyen muchos de sus estudios anteriores, sobre todo los eclesiológicos, y se nos ofrece una visión panorámica del cristianismo a lo largo de la historia. Küng hace un recorrido desde el cristianismo de los orígenes hasta la actualidad, utilizando el modelo de los paradigmas (T. Kuhn), que se utilizan en la ciencia y en la filosofía para indicar las distintas etapas de la historia, los distintos modelos de comprensión que se han dado. Küng muestra como el cristianismo es una realidad permanente pero cambiante (una esencia y elementos accesorios), después de analizar el concepto mismo del cristianismo y su posible reconstrucción histórica. A partir del Nuevo Testamento presenta los elementos estructurales centrales del cristianismo y su núcleo cristológico. A partir de ahí, analiza el paradigma judeo-apocalíptico del protocristianismo (exponiendo una rica y polémica interpretación de la identidad cristiana desde la perspectiva bíblica, sobre todo de la concepción trinitaria de Dios a partir de la cristología). Este paradigma se complementa con el ecuménico-helenista de la Antigüedad cristiana, que parte de Pablo, continúa en la Iglesia antigua, se mantiene a pesar del giro constantiniano, y es determinante de la Iglesia ortodoxa hasta la actualidad. A partir de ahí, estudia el paradigma católico-romano de la Edad Media, destacando la importancia de S. Agustín, analizando las pretensiones primaciales del obispo de Roma y confrontado al cristianismo con el reto que implica el Islam. El sistema romano, la síntesis tomista y la evaluación de la Edad Media cristiana completan el análisis de este paradigma. El siguiente paradigma estudiado es el protestante, en su doble versión luterana y calvinista, así como también las aportaciones de Zuinglio. Se analiza la continuidad y discontinuidades de este paradigma, su aportación teológica al cristianismo, y, como en los otros casos, sus valores y contravalores desde la perspectiva actual. Finalmente, presenta el paradigma racionalista y progresista de la modernidad, la crisis que genera en el cristianismo y las distintas respuestas que genera dentro de él. Es la parte que ofrece

una mayor aproximación a los problemas actuales. El estudio histórico finaliza con unas reflexiones finales que no quieren ser un epílogo, sino propuestas de futuro e interpellaciones críticas.

Nos encontramos con una obra de madurez y de síntesis de Küng, que puede verse como su suma teológica. Va acompañada de ricas referencias bibliográficas y de un enorme aparato crítico, detrás del cual se adivina el trabajo de un equipo. Se trata de una obra de síntesis, heterodoxa respecto del catolicismo oficial, y de la que no se puede prescindir al abordar los problemas eclesiológicos y dogmáticos actuales. Lógicamente no es posible discutir cada alternativa, solución e interpretación del texto en el contexto de esta breve indicación bibliográfica. Sin embargo, hay que valorar su claridad, así como el sentido crítico con el que analiza los distintos paradigmas y posturas, buscando siempre sus puntos fuertes y débiles. En definitiva, una obra que destaca en el panorama teológico actual y que debe servir de referencia para muchos estudiosos de la teología.- J. A. ESTRADA.

MAGGIONI, B., *Los relatos evangélicos de la pasión*. Sígueme, Salamanca 1997, 308 pp. Maggioni piensa que existió desde muy pronto en la Iglesia primitiva un relato de la pasión, que sirvió de base a los cuatro evangelistas. Dicho relato se estructuraría en una serie de escenas sucesivas que pretenderían, no sólo contar los hechos, sino responder a los profundos interrogantes que la muerte de Jesús en la cruz suscitó a los primeros cristianos. En la presentación particular que cada evangelista hace se percibe el deseo por dar respuesta desde la fe al escándalo de la cruz. Maggioni ha dividido el relato en seis escenas, desde Getsemaní hasta la cruz, y estudia por separado en cada una de ellas los cuatro relatos evangélicos, destacando los puntos comunes a todos y las diferencias más notables.- B. A. O.

MALDONADO, L., *Eucaristía en devenir*. Sal Terrae, Santander 1997, 238 pp., 1.550 pts.

Este libro presenta una visión sintética de la teología y la espiritualidad de la eucaristía, tal como se plantean estas cuestiones en el momento actual, que, como sabemos, es un momento de cambios importantes en el pensamiento teológico y pastoral, concretamente en lo que respecta al sacramento central de la Iglesia. De ahí que, como indica el autor, se puede hablar de un "devenir"; un devenir que muy posiblemente se va a intensificar en los próximos años. Desde este punto de vista, este

excelente estudio tiene, entre otros, el mérito de ofrecer lo más importante de las investigaciones actuales en torno a la significación de la eucaristía. Tales investigaciones se centran, cada vez más, en la importancia de las comidas de Jesús con su comunidad de discípulos, su significación antropológico-teológica para nosotros, así como en el sentido que se debe dar a los relatos de la institución, y en las "dimensiones fundantes" que tiene la eucaristía para los creyentes.- J. M. CASTILLO.

ODERO, J. M., *Teología de la fe. Una aproximación al misterio de la fe cristiana*. Eunote, Pamplona 1997, 242 pp.

Una gran laguna de la teología española (y, en general, de la teología católica) en las últimas décadas ha sido la reflexión sobre lo que significa "creer". Pensamos sinceramente que este libro, "dedicado a la naturaleza de la fe en cuanto actividad de creer", se une al gran esfuerzo que en este ámbito de la Teología Fundamental están realizando otros autores españoles en los últimos años. El autor, profesor de Teología Fundamental en la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra, ha dedicado a la cuestión de la fe años de estudio y de reflexión, que se han ido concretando en artículos ya publicados, que aparecen ahora reelaborados en este libro, junto a otros escritos inéditos. En el primer capítulo nos ofrece el autor el concepto de fe en la Escritura y en la tradición eclesial. En el capítulo II analiza el estatuto epistemológico de la fe en un diálogo con la obra de Kant, que continúa en el capítulo III, donde el autor examina la relación entre fe y opinión. En el capítulo IV, apoyándose en el fenómeno de la fe interpersonal, estudia la dimensión psicológica de la fe, tema que se completa con los dos capítulos siguientes con las reflexiones sobre fe cristiana y felicidad, y sobre la experiencia de fe. El capítulo VII trata de la fe como virtud, y el VIII de la credibilidad y razonabilidad de la fe cristiana. En los tres últimos capítulos se nos presenta el carácter teológico y eclesial de la fe, la fe como verdad y como don, y su dimensión pneumatológica a partir de la "Dei Verbum". La lectura atenta del libro estimula la reflexión, da que pensar y provoca una serie de cuestiones sobre puntos que son bastante complejos. Como la obra es también el resultado de la reelaboración de artículos ya publicados, se percibe cierta irregularidad en el contenido y en la extensión de los diversos capítulos. Es algo normal en obras de este tipo. En cualquier caso hay que elogiar merecidamente el esfuerzo realizado por el autor para mostrarnos la naturaleza de la fe, como realidad humana y como misterio religioso. Y

sólo nos queda añadir, citando las palabras del profesor José Luis Illanes al final del prólogo, que la lectura de este libro vale la pena.- A. JIMÉNEZ ORTIZ.

*El Protoevangelio de Santiago.* Ciudad Nueva, Madrid 1997, 221 pp., 2.000 pts.

La editorial Ciudad Nueva, en colaboración con la Fundación San Justino, han acometido una colección de Apócrifos Cristianos, en la que se inserta la publicación de esta obra antigua, que tanto ha influido en los fieles cristianos a la hora de rellenar los huecos que los evangelios habían dejado a la imaginación de los creyentes. La edición está muy cuidada, con una introducción general muy valiosa y con las ediciones griega y siríaca a continuación. Tanto las notas, como la bibliografía y los índices, completan un volumen de gran valor para el conocimiento de las tradiciones cristianas primitivas.- A. NAVAS.

TRUJILLO, L., *Jesús el Hijo. Un relato creyente.* Publicaciones Claretianas, Madrid 1997, 410 pp., 2.250 pts.

El subtítulo refleja bien lo que ha pretendido el autor. Su preocupación dominante es la historia de Jesús, la vida de Jesús como *relato*, pero contemplada desde la perspectiva *creyente*. En el origen de ese libro está un curso de "Fundamentación" para jóvenes que se preparan al seminario. Pero el interés del autor por narrar el acontecimiento fundante de la fe cristiana le ha llevado, más allá de lo que esa visión introductoria parece exigir, a discutir a fondo cuestiones delicadas sobre la historicidad de los evangelios. El hilo del relato lo suministra el evangelio de Marcos. La atención a la persona de Jesús es tan dominante que otros temas, como los discípulos o la Iglesia, quedan demasiado en la penumbra. La obra se beneficia de los grandes comentarios exegéticos o de otras obras de valor, ofreciendo una síntesis bien lograda (aunque a veces interrumpida por proliferas discusiones sobre cuestiones debatidas).- B. A. O.

VIDAL, S., *Los escritos originales de la comunidad del discípulo "amigo" de Jesús. El evangelio y las cartas de Juan.* Sígueme, Salamanca 1997, 653 pp., 4.500 pts.

En la ciencia bíblica actual, es un dato bastante admitido que el cuarto evangelio no es obra de un solo autor sino de una escuela que, a lo largo de años, fue comentando y completando la obra del maestro original, de acuerdo con las necesidades y problemas de épocas posteriores. Esto lo dicen muchos autores. La novedad de la obra de Vidal consiste en ofrecer el texto griego y la traducción castellana

de esas etapas por las que atravesó el cuarto evangelio. En la primera parte (págs. 13-52) ofrece su punto de vista a propósito de la historia del libro y de las cartas, junto con una historia de la comunidad. Centrándonos en el evangelio, distingue cinco etapas: 1) lo primero que existió dentro de las comunidades juánicas fue una serie de tradiciones básicas (TB), es decir, tradiciones sueltas (T), una colección de milagros (CM) y un relato de la Pasión (RP); 2) hacia el año 80, cuando esas comunidades son expulsadas de la sinagoga, se redacta la primera edición del evangelio (E1) como un intento de autojustificación y con un marcado tono confesional de la mesianidad de Jesús; 3) sin embargo, la larga experiencia de segregación y amenaza llevará a una transformación del evangelio, con nuevo lenguaje y una concepción dualista: se enfrentan el mundo de abajo (maldad, mentira, tiniebla, muerte) y el mundo celeste (bondad, verdad, luz, vida); a partir de ahora cambia la imagen de Jesús, que aparece como el perteneciente al ámbito divino, de donde es enviado y al que retorna; 4) la siguiente etapa, "el evangelio glosado" (E3), consiste en una serie de relecturas e interpretaciones, motivadas porque el atrevido lenguaje de E2 molestaba a algunos miembros de la comunidad (en este momento es cuando se añaden los capítulos 15-17 y 21 y se produce un movimiento de acercamiento a la "gran iglesia"); 5) la última etapa (E4) supone el cambio de orden de ciertos capítulos (debido al error de algún copista) y el añadido del famoso pasaje de la adúltera.

La segunda parte de la obra ofrece el texto íntegro (griego y castellano) del cuarto evangelio, distinguiendo tipográficamente los diversos estratos de su formación: E1, E2, E3 (págs. 53-185). Las partes tercera a séptima ofrecen el texto griego y castellano, con abundantes notas, de: las Tradiciones básicas, E1, E2, E3 y E4. La parte octava la dedica a las tres cartas de Jn.

Es imposible juzgar esta obra en tan poco espacio. Debo decir que me ha interesado mucho, y que su reconstrucción de la historia de la etapa inicial de la comunidad me resulta más convincente que la de Brown, aunque se parecen bastante. Pero echo de menos una justificación más detallada de ciertas opciones. Por otra parte, Vidal (igual que hizo en su reconstrucción de las cartas de Pablo) se niega a citar a un sólo autor. Comprendo que eso alargaría el volumen. Pero sería interesante dejar claro los puntos de coincidencia y divergencia con otras teorías. La obra, aunque pueda parecer muy técnica, es asequible a

estudiantes de teología con deseos de adentrarse en este evangelio.- J. L. SICRE.

ZERWICK, M., *El griego del Nuevo Testamento*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1997, 229 pp.

Hay que agradecer a Alfonso de la Fuente (traductor y adaptador) y a la Editorial la publicación de esta obra tan útil e importante para cualquier estudioso del Nuevo Testamento. Como indica el traductor, "no es una gramática al uso, con paradigmas y reglas, destinada a quienes desean iniciarse en el conocimiento de la lengua original de los evangelios. Esa iniciación se da ya por supesta. Lo que aquí se nos ofrece es una exposición sistemática de las peculiaridades que caracterizan el griego del Nuevo Testamento (...) Lo que, a mi juicio, representa la mayor riqueza del libro es que, lejos de una árida explicación teórica, se nos exponen las peculiaridades del idioma recurriendo constantemente a ejemplos tomados del texto bíblico". Obra esencial, que no debe faltar en ninguna biblioteca especializada.- J. L. SICRE.

#### ÉTICA Y MORAL

BOFF, L., *Ecología: grito de la tierra, grito de los pobres*. Trotta, Madrid 1996, 282 pp., 1.900 pts.

Con una notable amplitud y profundidad el conocido teólogo nos dibuja el nuevo paradigma para que las relaciones de los seres humanos entre sí, con la naturaleza y con todo el universo se organicen con otras categorías diferentes a las que utilizamos en la actualidad. Se trata de un estudio interesante y documentado, que nos acerca a los diferentes problemas, pero subrayando también la dimensión religiosa y trascendente. Lectura amena, que recomendamos a todos los interesados por esta temática.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MARTINI, C.M., *Peregrinos de la paz*. Sígame, Salamanca 1997, 137 pp.

La comunidad romana de San Egidio ha querido prolongar la Jornada de oración por la paz de 1986 en Asís con un encuentro anual "Hombres y religiones". Lo que aquí se recoge son algunas intervenciones del Card. Martini con ocasión de estos encuentros, a las que se unen otras reflexiones suyas sobre el tema procedentes de diferentes contextos. Para el cardenal-arzobispo de Milán, la paz es la gran tarea de este fin de siglo: consiste en derribar esos otros muros que persisten, e incluso parecen consolidarse, tras la caída del de Berlín; esta tarea es un terreno privilegiado

para el compromiso de los creyentes de distintas religiones, y al mismo tiempo un don de Dios que rebasa todo esfuerzo humano.- I. CAMACHO.

SAYÉS, J.A., *Antropología y moral. De la "nueva moral" a la Veritatis splendor*.

Palabra, Madrid 1997, 236 pp., 1.900 pts. Si hasta hace poco preocupaban más los problemas concretos de la moral cristiana, la misma Iglesia ha tomado conciencia de que las soluciones aportadas dependían, en gran parte, de los presupuestos en que se apoyaban. De ahí la importancia que hoy tienen muchos de los temas relacionados con estos fundamentos. La encíclica *Veritatis splendor* ha querido recordar algunos puntos irrenunciables, que se han de mantener dentro de la reflexión ética. Sin embargo, aceptando esta doctrina de la Iglesia, es posible hacer una presentación con otro talante diferente al que el autor manifiesta. No se trata ahora de discutir determinadas afirmaciones, sino de que el lector sepa en qué línea se mueven estas reflexiones.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

SIERRA BRAVO, R., *Ciencias sociales y Doctrina Social de la Iglesia. Tratado de teología social*. CCS, Madrid 1996, 716 pp., 3.200 pts.

Entre los valores más destacados de este libro está el haber llegado a identificar y desarrollar hasta 45 temas de doctrina social, que corresponden a los 45 capítulos en que está dividido el volumen. En cada uno de ellos se busca un equilibrio entre el tratamiento técnico (desde la sociología, la economía, la política, etc.) y el ético-cristiano: para esto último se maneja un abundante material de textos del magisterio (que no se reduce a los documentos más conocidos y citados) y de estudios de autores morales. En conjunto estamos, pues, ante una buena síntesis, más que ante un manual estrictamente dicho, de indudable valor para una primera aproximación al pensamiento social cristiano.- I. CAMACHO.

AA.VV., *Carta sobre la atención pastoral a las personas homosexuales. Introducción y comentarios*. Palabra, Madrid 1997, 124 pp.

La Congregación para la Doctrina de la Fe publicó este documento, en 1986, para recordar la postura tradicional de la Iglesia sobre las personas homosexuales. El Cardenal Ratzinger hace una introducción a su lectura y se recogen otros artículos que se publicaron con este motivo. Se publica también el texto dirigido por la misma Congregación a los Obispos de los Estados Unidos (1992), y la

Nota de la Comisión permanente del Episcopado Español (1994) sobre *Matrimonio, familia y uniones homosexuales*.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

AA.VV., *Ecología solidaria*. Trotta, Madrid 1996, 106 pp., 1.000 pts.

La preocupación ecológica ha dejado de ser una simple defensa de los parajes naturales, de la pureza del aire o de los recursos de la tierra. En juego hay otros factores muchos más importantes, que han condicionado este progresivo deterioro de la naturaleza, y que se relacionan con la política, la economía, la legislación y la fe. Pero el denominador común es la falta de solidaridad que impide una justicia mayor en el reparto y distribución de los bienes. Los autores —F. Mires, S. George, E. Galeano, R. Tamames y L. Boff— hacen un análisis desde esta perspectiva para insistir en que la ecología tiene que despertar una vinculación entre los países ricos y los subdesarrollados, como único camino para lograr una sociedad sostenible.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

## IGLESIA

CENCINI, A., *Vida en comunidad: reto y maravilla. La vida fraterna y la nueva evangelización*. Sociedad Educación Ateñas, Madrid 1997, 264 pp., 1.950 pts.

El Vaticano II se refiere a la fraternidad como elemento clave para comprender la vida religiosa. Y el sínodo sobre la vida religiosa de 1994 insistió sobre este punto. Amadeo Cencini se ha propuesto desarrollar, en el contexto de un mundo con graves problemas de comunicación humana, el papel de la vida religiosa como signo. Este libro constituye el primero de una obra concebida en dos volúmenes: se ocupa de la parte más teórica o fundante. Y analiza la vida religiosa en una doble perspectiva: en diálogo con la Iglesia y el mundo; en diálogo consigo misma.- B. A. O.

DELICADO BAEZA, J., *Para un examen de conciencia en la Iglesia*. B.A.C., Madrid 1997, 173 pp., 950 pts.

En esta ocasión es un obispo, Mons. José Delicado Baeza, quien nos propone un examen de conciencia a los que formamos la Iglesia, en relación con la carta apostólica de Juan Pablo II, *Tertio millennio adveniente*. Como conjunto, todo el libro puede servir para un examen profundo de un montón de actitudes y comportamientos de los cristianos, a través de la historia y en nuestros días, que oscurecen la imagen del Evangelio a los ojos de los no creyentes. El presupuesto de fondo

es que nuestra coherencia ayudará a evangelización de nuestro mundo, sin olvidar que Dios es "quien da el crecimiento". Es importante, en este sentido, la relevancia que se da al papel que juega la espiritualidad en este proyecto. No obstante, se echa de menos la parte en la que los cristianos mostremos disposición de aprender de lo mucho bueno que ha puesto Dios en el mundo que nos rodea. Parece como si no estuviera presente la ósmosis receptiva que hará que el Evangelio no siga siendo para tantos un mensaje ajeno a lo que preocupa a los hombres y mujeres de nuestro tiempo.- A. NAVAS.

JUAN PABLO II, *Desde París a los jóvenes*. Palabra, Madrid 1997, 156 pp., 900 pts.

Como en otras ocasiones, Ediciones Palabra se apresta a publicar documentos del papa actual. Precedidas de una 50 páginas de crónica del evento, se reproducen todas las intervenciones de Juan Pablo II en la XII Jornada Mundial de la Juventud (París, 19-24 agosto 1997), junto con las de otras personalidades que se dirigieron en distintos momentos al papa.- B. A. O.

MONTERO MORENO, A., *Creyentes y testigos. Cartas de un obispo periodista*. B.A.C., Madrid 1997, XVI+382 pp., 2.900 pts.

Monseñor Antonio Montero, arzobispo de Mérida-Badajoz, reúne en este tomo los textos que ha ido publicando, durante más de cuatro años, en la revista *Iglesia en camino* de su diócesis. A lo largo de seis apartados generales, se repasa la realidad humana a la luz de Dios, con la sultura que caracteriza al autor, y que siempre ha demostrado cuando se trata de tomar la pluma entre las manos. Se alternan las reflexiones espontáneas con los contenidos más densos de la fe. Es de fácil lectura y puede ayudar a muchas personas a descubrir que las preocupaciones de un obispo de nuestros días coinciden en gran parte con las suyas.- A. NAVAS.

O'GRADY, D., *Las cartas boca arriba. Las Iglesias del Este antes y después de la caída del Muro*. B.A.C., Madrid 1997, 273 pp., 1.350 pts.

Como especialista en temas vaticanos, Desmond O'Grady, que reside habitualmente en Roma, traza un cuadro muy concreto, con multitud de anécdotas sobre personas concretas, que nos inician a lo que ha sido la vida de las iglesias cristianas, en particular la Iglesia Católica, en los países del Este, con todos los elementos de heroísmo que lleva consigo una situación de persecución sistemática, así como defeciones dolorosas, divisiones y enfrenta-

mientos. Matiza bien cuál ha sido el papel de Juan Pablo II en esta crisis, y apunta con acierto a las dificultades reales con las que se están enfrentando esas iglesias, más habituadas a la clandestinidad y al testimonio de resistencia, que al de convivencia con un mundo que, a medida que alcanza la libertad, parece volverse menos receptivo a los valores que los cristianos propugnan.- A. NAVAS.

RATZINGER, J., *La sal de la tierra. Cristianismo en Iglesia Católica ante el nuevo milenio. Una conversación con Peter Seewald*. Palabra, Madrid 1997, 310 pp., 2.500 pts. Quizás la novedad de este libro-entrevista es que el entrevistador, un periodista alemán, abandonó hace tiempo la Iglesia y la fe cristiana. No sabemos si esa es la razón por la que sus preguntas resultan tan poco incisivas. La entrevista parece, entonces, más dirigida por el entrevistado que por el entrevistador. La obra debe leerse, por tanto, como un texto en el que Ratzinger intenta volver sobre las cuestiones candentes de hoy, pero con la novedad de subrayar más la dimensión biográfica, sin que por ello desaparezca la perspectiva derivada de su función oficial en la curia romana. Pero ninguna de estas dos perspectivas (la personal y la funcional) llega a explicar la evolución de su persona, a la que él alude repetidas veces en la entrevista, desde el teólogo Ratzinger del Vaticano II hasta el actual cardenal tan preocupado por la decadencia que sufre la Iglesia: desde esta visión pesimista, Ratzinger busca una visión de la fe que ofrezca al lector ante todo seguridad. En este sentido, la obra es interesante como reflejo de una forma muy extendida hoy de entender la pastoral y el papel de la Iglesia en la sociedad.- I. CAMACHO.

RICCARDI, A., *El poder del Papa*. PPC, Madrid 1997, 432 pp., 3.950 pts. Esta crónica histórica tiene un subtítulo en el original italiano, que aclara su contenido: *Desde Pio XII a Juan Pablo II*. Se trata, por tanto de un estudio de toda esta época, deteniéndose en cada uno de los pontificados, pero alternando las indicaciones personales sobre cada uno de los pontífices, con las alusiones a los grandes impulsos que se van produciendo en la Iglesia Católica, tanto por su influjo como por otros factores no menos decisivos a la hora de configurar la evolución eclesial en estos últimos sesenta años. El autor es valiente a la hora de afrontar problemáticas muy teñidas de polémica, con lo que el lector se ve introducido en las vicisitudes internas del catolicismo contemporáneo, recibiendo una

serie de informaciones que ayudan a explicar mejor lo sucedido en estos años.- A. NAVAS.

ROVIROSA, G., *Obras completas. Vol. III: Reflexión cristiana / Escritos socioeconómicos / La construcción de la HOAC*. Edición de A. RUIZ CAMPS. Ediciones HOAC, Madrid 1996, 546 pp.

La publicación de la obra completa de Guillermo Roviroso se está acreditando, a medida que van apareciendo sus volúmenes, como un trabajo hecho con rigor y exhaustividad. En este tercer volumen se recogen tres series de escritos. En la primera ("Reflexión cristiana") destaca el conjunto que lleva por título "Gremio de teología social" (1958-60), que son textos fragmentarios donde aparecen poco sistematizadas las grandes intuiciones de Roviroso. En la segunda ("Escritos socioeconómicos") sobresalen dos trabajos en torno a la reforma de la empresa y una ponencia para la XII Semana Social sobre "El obrero en el mundo comunista", que es una propuesta hecha con gran realismo para la evangelización del mundo obrero. El interés de la tercera serie ("La construcción de la HOAC") radica en ponernos en contacto directo con los orígenes mismos de este nuevo movimiento apostólico, ya que se trata de textos redactados en aquellos años para presentar su identidad. La "Guía de lectura" que precede a cada texto, de distintos autores, ofrece valiosas orientaciones, no sólo para entender el contexto, sino también para leerlos desde nuestra situación de hoy.- I. CAMACHO.

AA. VV., *Santas del siglo XX*, Planeta, Barcelona 1997, 242 pp.

No están hoy de moda las vidas de santos. Pero este libro parte del convencimiento de que la santidad vivida es algo profundamente humano y atrayente. Por eso cinco mujeres se dan cita en estas páginas para escribir sobre otras tantas mujeres, todas ellas beatificadas por Juan Pablo II, con excepción de Santa Teresa de los Andes, la carmelita chilena que ya estaba canonizada desde 1925: Mercedes Gordon es la encargada de presentar su figura. Por su parte, la periodista Paloma Gómez Borrero se ocupa de Gianna Beretta, que sacrificó su vida por negarse a que se le practicase un aborto. La también periodista Pilar Cambra ofrece la semblanza de una mujer sudanesa que profesó como Hija de la Caridad: Giuseppina Bakhita. Angeles Galino escribe sobre Victoria Díez y Bustos de Molina, teresiana oriunda de Sevilla, ajusticiada durante la guerra civil española. Por fin, la escritora Marta Portal nos presenta a la ale

mana Edith Stein, que compartió el destino trágico de tantos judíos en la segunda guerra mundial.- B. A. O.

VERNAY, J., *El Derecho en la Iglesia Católica. Introducción al derecho canónico*. Mensajero, Bilbao 1996, 238 pp., 1.800 pts.

Original y agradable esta presentación del derecho canónico en forma de diálogo, cuya única pretensión es dar a conocer el derecho de la Iglesia católica a quienes lo ignoran o tienen prejuicios contra él, y mostrar que no es un enemigo de la pastoral, sino que ayuda a su buen uso. Selecciona nueve temas: dos introductorios —derecho canónico, el código de 1983—, seis tomados del libro segundo del Código —los fieles cristianos, los seglares, la jerarquía universal, el obispo al servicio de su pueblo, las parroquias, los institutos de vida consagrada—; el último tema toca brevemente la evangelización y los sacramentos. No sólo expone las normas canónicas, sino que acepta críticas y deficiencias, apunta datos históricos, incluye anécdotas, y desciende a las realidades actuales, como los movimientos y nuevas comunidades eclesiales. Libro de amena lectura, que instruye y convence.- E. OLIVARES.

### ESPIRITUALIDAD

*El amor de Magdalena - L'amour de Madeleine*. Herder, Barcelona 1997, 94 pp.

Aunque figura en la portada como autor el poeta alemán Rilke, en realidad él no hizo más que traducirlo del francés y difundirlo tras comprárselo en 1911 a un anticuario en París. El sermón había sido descubierto en 1909 en la Biblioteca Imperial de San Petersburgo por el abate Joseph Bonnet. Aunque anónimo, algunos lo atribuyen al Card. de Bérulle. En esta edición se reproducen en paralelo el texto francés original y la traducción castellana; al final se añade además la versión alemana de Rilke. La profundidad indudable del personaje de María Magdalena se enriquece a lo largo de estas páginas con elementos tomados de la tradición popular. Resulta así una pieza de valores indiscutibles, tanto oratorios como espirituales.- B. A. O.

ALFONSO MARÍA DE LIGORIO, *Meditaciones sobre la Pasión de Jesucristo*. Palabra, Madrid 1997, 403 pp., 1.650 pts.

En realidad se recogen aquí tres obras, distintas pero complementarias, muy representativas de la espiritualidad del fundador de la Congregación del Santísimo Redentor: *El amor del alma o reflexiones sobre la Pasión*

*de Jesucristo* (1752), *Consideraciones y afectos sobre la Pasión de Jesucristo* (que completa la anterior en 1761) y *Reflexiones sobre la Pasión de Jesucristo para uso de las almas devotas* (1773). Siempre es de agradecer una edición asequible de obras claves de la espiritualidad cristiana.- B. A. O.

ALONSO SCHÖKEL, L., *"Como el Padre me envió, yo os envío". Apostolado y Ejercicios Espirituales*. Sal Terrae, Santander 1997, 158 pp., 1.200 pts.

Ya conocemos otras propuestas del autor de orientar los ejercicios ignacianos tomando como base algún libro o conjunto de libros de la Biblia (los Salmos, por ejemplo). Ahora recurre a la persona de Pablo y a sus escritos, fijándose especialmente en su dimensión apostólica. En su origen, estos materiales sirvieron para unos ejercicios dados a religiosas y laicos con un compromiso apostólico. El resultado es, no sólo una buena y original guía para hacer ejercicios, sino una jugosa y bien documentada introducción a Pablo apóstol. El autor confiesa que en esta opción metodológica le movió también el deseo de que se "le pierda el miedo a Pablo": y eso es lo que ocurre cuando uno va adentrándose en los textos paulinos y descubre su capacidad para iluminar compromiso apostólico.- I. CAMACHO.

BOADA Y RAFÍ, J., *Peregrino del silencio. "Ermita blanca", con la colaboración de la hermana Mercè Cerezo Rellán, monja benedictina*. Narcea, Madrid 1997, 237 pp., 1.500 pts.

El autor nos presenta en estas páginas su experiencia de oración en un lugar de Mallorca, llamado "Ermita blanca". Todo lo que puede leerse en ellas es fruto una intensa experiencia espiritual. Aunque las experiencias espirituales no sean trasladables a otras personas sin más, no cabe duda de que la lectura de lo sucedido al autor puede ayudar como punto de referencia a quienes deseen encontrarse con Dios. Él pretende orientar sobre cómo vivir unos días de "desierto" en compañía del Señor. De ahí que su utilidad puede ser menor para quienes no tengan la oportunidad de retirarse a ningún desierto. Pero siempre será provechoso lo que aquí se dice para quienes comprendan que Dios establece su desierto en el fondo del corazón de sus amigos, en medio de la vida de cada día.- A. NAVAS.

BREEMEN, P., *Te he llamado por tu nombre*. Sal Terrae, Santander 1997, 246 pp., 1.600 pts.

Jesuita holandés y experto director de ejercicios espirituales, Piet van Breemen ofrece en estas páginas una serie de meditaciones sobre la figura de Jesús, precedidas de otras dos sobre Abraham y María. El centro del libro está en la quinta meditación, "Contemplativos en la acción": ahí está la síntesis de la espiritualidad ignaciana, que hunde sus raíces en otros grandes autores que precedieron al santo de Loyola. Todas las meditaciones se esfuerzan por concretar esta idea de hacer de la oración algo muy realista y muy cercano a la vida de cada día.- B. A. O.

CABODEVILLA, J.M., *365 nombres de Cristo*. B. A. C., Madrid 1997, 748 pp., 4.300 pts.

El estilo de José María Cabodevilla es ya conocido a través de sus numerosas publicaciones: siempre es vivo y sugerente, cálido y ameno, cargado de imaginación. En esta ocasión ha buscado como tema la profundización en la persona de Cristo mediante el análisis del sentido de sus nombres. El número de 365 alude, evidentemente, a los días del año, a través de los cuales los distribuye. Con este artificio pretende que la lectura de estas páginas sea un instrumento de meditación que se extienda a lo largo de todo un año. Muchos de los nombres son simbólicos, todos tienen algún apoyo, aunque sea remoto, en la Biblia. La multiplicidad y variedad de denominaciones son una invitación a reconocer la riqueza de su persona y de su obra.- B. A. O.

CARDENAL, E., *Vida en el amor*. Trotta, Madrid 1997, 118 pp., 1.300 pts.

Como dice en el Prólogo Thomas Merton, la finalidad de este libro es abrirnos los ojos a lo que debería ser obvio pero que resulta difícil de creer: que la vida es amor. Las reflexiones de Ernesto Cardenal se articulan en pequeñas unidades de dos o tres páginas, que se suceden sin epígrafes ni más articulación. Esta misma forma de presentarlos ayuda a sentirse metido en un mundo donde, cualquiera que sea el acceso escogido, se encuentra uno con el amor: la naturaleza, el ser humano, Dios. Estas reflexiones lúcidas y serenas son un excelente contrapunto a esa realidad de cada día marcada por el desamor: pero su lectura es, además, una invitación no sólo a descubrir, sino a hacer realidad el amor.- B. A. O.

FORTE, B., *En memoria del Salvador*. Sígueme, Salamanca 1997, 185 pp.

Este volumen recoge las meditaciones de unos ejercicios espirituales del conocido teólogo Bruno Forte. A partir de una reflexión sobre la libertad de Jesús, se reflexiona sobre la

cruz y la resurrección, para acabar en la Iglesia como icono de la Trinidad y en la misión evangelizadora en conexión con la Iglesia y la Eucaristía. La última reflexión se consagra a la oración. El estilo homilético y pastoral es el que se impone, sin que se ofrezcan referencias bibliográficas ni haya incurSIONES en el campo de la reflexión dogmática.- J. A. ESTRADA.

GRÜN, A., *La oración como encuentro*. Narcea, Madrid 1997, 122 pp., 1.100 pts.

Anselm Grün, benedictino y maestro espiritual con amplia experiencia y diversas publicaciones, aprovecha aquí la rica tradición monacal para ofrecer una iniciación a la oración. La presenta en forma de cuatro fases: encuentro con uno mismo, encuentro con Dios, diálogo con Dios, silencio ante Dios. El encuentro es la categoría esencial para entender la oración, y la filosofía de Martin Buber, el soporte antropológico de esta forma de entenderla. Definida la oración como encuentro, Grün propone cuatro lugares para ese encuentro: la oración recíproca (en cuanto que lleva también a un encuentro con el otro), la "lectio divina", la adoración (que es el silencio ante Dios) y la oración continua.- B. A. O.

LASANTA, P. J., *Diccionario de teología y espiritualidad de Juan Pablo II*. Edibesa, Madrid 1996, 1.268 pp., 4.800 pts.

Este diccionario es complementario del otro ya publicado por el mismo autor, *Diccionario social y moral de Juan Pablo II*. En él se recogen hasta 4.860 breves pasajes de escritos de Juan Pablo II, agrupándolos en diferentes voces y subvoces. La brevedad de los textos impide comprenderlos en su contexto. Su procedencia es muy variada: no sólo los grandes documentos pontificios, sino multitud de discursos, homilías, alocuciones y mensajes. Naturalmente esto condiciona el uso que se haga de ellos. Pero, hechas estas salvedades, es de alabar el esfuerzo de sistematización como una ayuda para conocer el pensamiento del actual pontífice.- B. A. O.

LECLERC, E., *El Reino escondido*. Sal Terrae, Santander 1997, 200 pp., 1.500 pts.

El Evangelio es para Eloi Leclerc la revelación última de Dios en el corazón mismo de todo cuanto grita su ausencia. Esta experiencia de su silencio de Dios la vivió el autor trágicamente en los campos de concentración nazis. Allí comenzó su cuestionamiento y su búsqueda. Pero esta experiencia límite de la ausencia de Dios coincide con la que acontece en las grandes aglomeraciones urbanas. Por eso ofrece en estas páginas el fruto de sus

reflexiones al hilo de los textos evangélicos que va comentando. Aunque la obra refleja buen conocimiento de la exégesis moderna, se prefiere un texto sencillo y dirigido a la gente sencilla.- B. A. O.

MARTINI, C. M., *La vocación en la Biblia. De la vocación bautismal a la vocación presbiteral*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1997, 128 pp., 1.000 pts.

Si el conocimiento que tiene el Card. Martini de la Biblia es notable, no lo es menos su capacidad para exponerla como alimento espiritual, como se ha puesto de manifiesto en muchas recientes publicaciones. Esta es una más en esa línea. Abraham, Moisés, Samuel, Jeremías y los discípulos de Jesús son las figuras escogidas para poner de relieve la riqueza y la diversidad en las formas del llamamiento. Desde esos modelos se pretende elaborar una teología de la vocación cristiana, que incluye como sustrato inicial la vocación bautismal y llega en su maduración hasta la vocación presbiteral.- B. A. O.

MÁXIMO EL CONFESOR, *Tratados espirituales: Diálogo ascético. Centurias sobre la caridad. Interpretación del Padre Nuestro*. Introducción, traducción y notas de PABLO ARGÁRATE. Ciudad Nueva, Madrid 1997, 248 pp., 2.400 pts.

En su colección "Biblioteca de Patrística", la editorial Ciudad Nueva nos presenta varios tratados espirituales de Máximo el Confesor. Aun reconociendo que no están resueltos todos los problemas críticos de sus obras, se aporta un material estupendo para los lectores en español. Como siempre, una buena introducción orienta sobre el contenido de las obras traducidas, tanto a nivel ambiental o general, como particular. En el caso de Máximo el Confesor brilla con luz especial esa gran tradición oriental cristiana de subrayar que la humanización de Dios hace posible la divinización humana.- A. NAVAS.

OLIVERA SÁNCHEZ, A., *En el desierto con los nómadas*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1997, 136 pp.

A primera vista es el relato de un viaje por el desierto. El autor lo hace acompañado de dos aborígenes, con los que recorre kilómetros interminables de arena, donde sólo encuentra a los beduinos y algunos animales poco amigos. Pero el viaje es además para el autor una experiencia espiritual de encuentro con Dios en la soledad inmensa, en la desposesión absoluta. El estilo ágil de autor contribuye a hacer francamente agradable la lectura.- B. A. O.

POWELL, J., *El secreto para seguir amando. La relación de amor a través de la comunicación*. Sal Terrae, Santander 1997, 165 pp., 1.200 pts.

Precioso libro, especialmente apto para aclarar una diferencia fundamental en la vida de todo creyente: la que existe entre el egoísmo y el amor a sí mismo. John Powell analiza con gran acierto la raíz de los egoísmos que más daño hacen a la humanidad: esta raíz no es otra que la falta de aprecio hacia sí mismo, normalmente asentada sobre la falta de aprecio hacia nuestra persona de quienes nos rodean. La lectura reposada de cuanto dice, así como la valentía para adentrarse por el mundo de sus sugerencias, pueden contribuir más que muchos otros planes a mejorar la vida de los lectores y la de quienes se relacionen con ellos. Este libro está especialmente indicado para creyentes con las ideas poco claras, sobre todo para los que siguen pensando en el fondo que Dios es más amigo de coartar que de dar vida. También puede ayudar no poco a quienes no aceptan a Dios por considerarlo distante e intransigente, simplemente por haber tenido la desgracia de recibir esa impresión de creyentes que no lo son tanto.- A. NAVAS.

RUUSBROEC, J. VAN, *Obras escogidas*, Edición preparada por TEODORO H. MARTÍN, B.A.C., Madrid 1997, XLVIII+490 pp., 3.100 pts.

Todos los interesados en la unión con Dios, y en la experiencia que nos pueden aportar los místicos que la han vivido, se alegrarán con la publicación de estas obras de Jan van Ruusbroec. En concreto son: *El reino de los que aman a Dios*, *Bodas del alma*, *La piedra brillante*, *Los siete peldaños de la escala del amor espiritual* y *El libro de la más alta verdad*. Jan van Ruusbroec pertenece al grupo de los místicos renanos del siglo XIV. Tuvo una influencia fuerte en toda la mística posterior, posiblemente incluso en San Juan de la Cruz y, sin lugar a dudas en sor Isabel de la Trinidad, beatificada recientemente. Sus obras son para ser degustadas por quienes desean amar a Dios sin reservas.- A. NAVAS.

SORAZU, A., *Opúsculos marianos*. Revisados y anotados por el P. NAZARIO PÉREZ S.J., Valladolid 1928, 274 pp.

Inesperadamente ha llegado este libro a nuestra redacción, si se tiene en cuenta que fue impreso en 1928. Estos escritos marianos de la concepcionista franciscana M. Ángeles Sorazu están redactados con un estilo propio del siglo pasado, el estilo de la propia autora. Es evidente que, por su fecha, tampoco han

tenido influencia del Vaticano II. Esto queda dicho simplemente para que el lector sepa que se va a encontrar con un lenguaje para el que puede necesitar traducción o explicación. Por lo demás esta reimpresión, efectuada en Madrid en 1996, ha sido llevada a cabo en el marco del proceso de beatificación de la autora.- A. NAVAS.

TERESA DE CALCUTA - HERMANO ROGER, *La oración. Frescor de una fuente*. PPC, Madrid 1997, 126 pp.

Estas páginas están escritas por dos de los protagonistas espirituales más relevantes de nuestros días. No han buscado componer un texto en común, sino yuxtaponer textos muy sentidos por cada uno, para ofrecer a los lectores algunos de los mejores aspectos de su espiritualidad. Los textos de la Madre Teresa de Calcuta giran más en torno a la misericordia de Dios que se vuelca sobre los menos favorecidos de este mundo, uniendo de manera indisoluble el amor a Dios con la atención a los más necesitados de nuestro entorno. El Hermano Roger se muestra más preocupado por las tormentas del espíritu que provocan la incredulidad o las dudas sobre la trascendencia, dando pistas para dejar que la paz de Dios inunde el propio interior. Es libro para saborear en su hondura y en el que es fácil encontrar rastros de Dios tal y como nos fue revelado por Jesús.- A. NAVAS.

VAL, J. A. DEL, *Claves para la vida cristiana. Un canto a la esperanza*. Narcea, Madrid 1997, 160 pp., 1.400 pts.

Juan Antonio del Val, obispo emérito de Santander, nos habla de las claves para la vida cristiana desde su propia experiencia. Es lo que hace valioso su libro, la autenticidad que avala todo lo que dice. Quizá haya tratado demasiados puntos, por el deseo de ser completo. Pero en todas las páginas hay tal coherencia personal, que hace que el lector se sienta interpelado, con profundo respeto, pero interpelado. La honestidad con la que cita las fuentes de su espiritualidad es una detalle que una y otra vez hace del autor un evangelizador de pura raza, que no busca en ningún momento apuntarse tantos que no son suyos, aunque se convierten en tantos propios por la sinceridad con la que vive lo que ofrece.- A. NAVAS.

WARE, K., *El Dios del misterio y la oración*. Narcea, Madrid 1997, 203 pp., 2.000 pts.

Este libro de Kallistos Ware quizás no sea el tipo de libro que, a primera vista, pueda resolver problemas de fe, sobre todo cuando se plantean solamente desde el campo cognoscitivo, pero está especialmente indicado, tanto

para quienes quieran saber en qué consiste una fe que no poseen, como para volver a saborear la que tienen, pero sin saber cómo la tienen. El título es muy expresivo y nos lleva de la mano a experimentar el misterio de que Dios ame a los humanos y quiera relacionarse con ellos en términos de amor. Todo viene iluminado desde la perspectiva de Dios, como alguien que nos ama como ninguna otra religión ha intuido. Las personas a las que ya les es familiar la espiritualidad cristiana oriental saborearán en estas páginas toda su hondura; hasta es posible que les ayude a encontrar el rumbo perdido. Desde luego, si la fe cristiana se presentara siempre de manera semejante a como se hace en este libro, tendría un índice mucho mayor de aceptación del que tiene. Porque aquí se habla con el lenguaje de la vida, no siempre fácil percibir en los protagonistas de la evangelización.- A. NAVAS.

#### LITURGIA Y PASTORAL

ABAD IBÁÑEZ, J.A. - GARRIDO BONAÑO, M., *Iniciación a la liturgia de la Iglesia*. Palabra, Madrid 1997, 2ª edición, 1.033 pp., 4.800 pts.

En este año 1997 se ha publicado la segunda edición de esta obra, cuya primera edición apareció en 1988. Aunque ha habido una revisión del texto para mejorarlo y actualizarlo, no hay diferencias esenciales con la primera edición, siguiendo el deseo de muchos lectores, según afirma uno de los autores del libro. Es una obra de gran valor, pues presenta en un solo tomo un manual muy completo de liturgia, desarrollando ampliamente en cada tema el aspecto histórico, y sin olvidar los puntos de vista teológico, espiritual y pastoral. Aparecen tratados todos los temas, como son la liturgia fundamental, todos los sacramentos, los principales sacramentales, el año litúrgico y la liturgia de las horas. La nueva edición ha añadido un apéndice, que es un amplio elenco de los principales libros litúrgicos de todos los ritos occidentales, y de los libros litúrgicos de rito romano posteriores al Concilio Vaticano II.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

GARCÍA RUIZ, A., *Noticias de Jesús*. Palabra, Madrid 1997, 217 pp.

Este es un intento de aproximación al Evangelio y a la persona de Jesús inspirado en las técnicas modernas de la información. Se van presentando los distintos episodios narrados por los "cronistas evangélicos", pero utilizando el formato periodístico y precedidos de titulares al estilo de los que encabezan cualquier noticia de prensa. Se intercalan además

algunos recuadros explicativos o complementarios.- B. A. O.

LORING, J., *Motivos para creer*. Planeta, Barcelona 1997, 240 pp.

Jorge Loring es un jesuita de convicciones profundas. Desde la rotundidad de su fe da testimonio de todo lo que constituye la base de su creencia. El libro está dividido en dos partes: la primera, dedicada a la fe en sus relaciones con la ciencia; la segunda, a la fe relacionada con la vida. Todos los temas favoritos de su testimonio tienen cabida en la primera parte: la astronomía como vía para descubrir a Dios, la historicidad de los Evangelios, la autenticidad de la Sábana Santa de Turín, el cuadro de la Virgen de Guadalupe de México, la tumba de San Pedro y el Santo Grial de Valencia. En la segunda expone con amplitud las vivencias más fundamentales de su vida de católico. Su convicción, de que quien no cree es por ignorancia, es su clave de interpretación del ateísmo en nuestro mundo.- A. NAVAS.

#### FILOSOFÍA

GONZÁLEZ, A., *Estructuras de la praxis. Ensayo de una filosofía primera*. Trotta — Fundación Xavier Zubiri, Madrid 1997, 198 pp., 2.000 pts.

Pretender hoy una filosofía primera —y, mucho más, desde una antropología que desemboca en una filosofía de la praxis— requiere cierta ambición filosófica no frecuente en el contexto posmodernista y relativista actual. Este es el empeño de este estudio, centrado todo él en la búsqueda de una verdad primera, radical y libre de presupuestos. Para ello, Husserl y Zubiri ofrecen los instrumentos que permiten reflexionar sobre nuestros actos, a partir de un análisis dialógico, incluso, de los distintos tipos de actos y de las configuraciones funcionales que se dan entre ellos. Desde ahí se plantea la trascendentalidad de nuestros actos, que permite iluminar la acción humana, recurriendo aquí a las aportaciones del personalismo y de las aportaciones de Ellacuría sobre la realidad histórica. El problema de los valores y el del significado del mal son también el objeto de esta reflexión sobre la acción. Finalmente, se estudia el sistema de actos como constituyentes de la actuación humana, que permite estudiar la intencionalidad y el carácter lingüístico moral y social del hombre, desde el que se ponen las bases de la ética y de los distintos tipos de valoración humana, que permiten una confrontación con Apel y Habermas, con Dussel y Lévinas. La praxeología en cuanto filosofía

primera y trascendental es tematizada desde una perspectiva que recoge la herencia fenomenológica y la corrige al mismo tiempo. No se puede negar el esfuerzo creativo y de síntesis del presente estudio, así como el rigor y la claridad del desarrollo. La evaluación depende de los presupuestos de los que arranca el autor. Para aquéllos a quienes resulta idealista el planteamiento de Husserl y se sienten lejanos de la antropología del animal de realidades zubiriano, se trata de un intento fallido, a pesar de la lucidez del estudio y de lo atinado de muchas observaciones. La tendencia individualista propia de la mayoría de la filosofía trascendental se deja sentir en el estudio y es determinante de la minusvaloración, a mi juicio, de dimensiones fundamentales del hombre como el lenguaje y el trabajo, constitutivos esenciales de la praxis humana.- J. A. ESTRADA.

HAYA, F., *El ser personal. De Tomás de Aquino a la metafísica del don*. EUNSA, Pamplona 1997, 331 pp., 3.400 pts.

El autor presenta este trabajo como continuación de su anterior publicación en esta misma editorial: *Tomás de Aquino ante la crítica*, 1992; pero en este volumen ha cuidado de subsanar con notas y aclaraciones el desconocimiento que el lector pueda tener de aquél. Incluso hay una introducción que pretende situar al lector "dentro del ámbito en que se desenvuelve la investigación". El autor manifiesta que desea, en primer lugar, una exposición de la doctrina tomista de la persona e intenta después una ampliación desde los principios mismos de Tomás de Aquino hacia un enfoque fenomenológico del tema. Intenta demostrar la compatibilidad de estos dos extremos en lo que llama "una metafísica trascendental de la persona". Cree posible abrir al tomismo a cuestiones de mayor implicación existencial y proporcionar al tratamiento contemporáneo de la persona "un fuselaje conceptual anclado en la tradición, y en este sentido, más sólido". En esta línea de metafísica tradicional, F. Haya pone seriamente en duda que una constelación de conceptos distinta de la tomista pueda ser equiparable a ésta, "confirmada por el peso de la tradición" y consolidada por su autoconfrontación constante. Pero este empeño de adaptación del tomismo, a veces convencional, resta espontaneidad y claridad a sus valiosos análisis fenomenológicos. No obstante, el autor hace ver aspectos novedosos y profundos del pensamiento tomista. La obra es interesante para un lector que deje de lado sus hábitos críticos durante el tiempo necesario y, sobre todo, si la lee en clave teológica.- E. BORREGO.

LAÍN ENTRALGO, P., *Idea del hombre*. Galaxia Gutenberg — Círculo de Lectores, Barcelona 1996, 207 pp., 2.950 pts.

Este volumen nos ofrece una síntesis de la visión del hombre de Laín Entralgo, que ha sido objeto de muchas de sus publicaciones en los últimos años. Parte de una descripción, explicación y comprensión de la realidad del hombre en la que integra la morfología, la fisiología, la genética y la etología, para iluminar desde ahí la autocomprensión y heterocomprensión del hombre desde su corporeidad y "animalidad". A partir de ahí, ofrece una visión de conjunto de la intelección de la realidad del hombre, abordando el difícil problema del materialismo, el dualismo y el mentalismo, para plantear la complejidad emergente del hombre, que es la que permite la conciencia y posesión de lo real, la realidad del hombre en cuanto animal histórico (desde la perfección y deterioro de lo real) y el significado del silencio y la palabra humana, desde el que se ilumina la realidad humana y la dinámica espiritual del ser humano. Laín Entralgo ofrece así una síntesis de madurez, explicitando las vías seguidas más allá de Zubiri, filósofo cercano a su propio planteamiento, y ofreciendo alternativas para abordar la problemática del alma y del espíritu, que se apartan de la terminología y comprensión tradicionales desde una visión más compleja y dinámica de lo que es el ser humano. La excelente tipografía y lo cuidado de la edición sirven de marco a un lenguaje claro y preciso que facilita la lectura.- J. A. ESTRADA.

LÓPEZ DE LA VIEJA, M. T. (ed.), *Política de la vitalidad. "España invertebrada" de José Ortega y Gasset*. Tecnos, Madrid 1997, 210 pp.

Ortega publicaba su *España invertebrada* en 1920; en 1934 vio la luz su cuarta edición, lo que muestra el eco que encontró por aquellos años. En este ensayo sobre la realidad nacional Ortega concluye que la nacionalidad española carece de vertebración porque España está falta de una minoría rectora: naturalmente resuenan aquí las ideas ya conocidas del autor sobre masas y minorías. Una prueba de que el pensamiento de Ortega sigue interesando hoy es este volumen, que recoge las colaboraciones de 14 profesores universitarios. Analizan el contexto histórico de la obra de Ortega, el contenido mismo del ensayo y la recepción que encontró entre sus contemporáneos. Pero en las reflexiones de estos autores actuales late la preocupación por la España de hoy, como buscando en el diagnóstico orteguiano alguna luz para interpretar nuestra realidad presente.- F. L.

## HISTORIA

ALBAREDA, A. M., *Sant Ignasi a Montserrat*.

Publicacions de l'Abadia de Montserrat, Barcelona 1990, XIV+262 pp., 1.500 pts.

Este volumen contiene una edición facsímil de la famosa obra de Dom Anselm M. Albareda, que suscitó una cierta polémica en su momento, sobre la influencia real que ejerció la abadía de Montserrat, a través de su espiritualidad, en el peregrino Ignacio de Loyola, y en su obra más universal, los Ejercicios Espirituales. La obra ha sido prologada por Josep M. Soler, en modo sobrio y adecuado. La publicación se hace además en un momento tan significativo como el Quinto Centenario del nacimiento de San Ignacio de Loyola y el Cuarto Centenario de la Dedicación de la Basílica de Montserrat.- A. NAVAS.

ARIAS MONTANO, B., *Rhetoricorum libri quattuor*. Introducción, edición crítica, traducción y notas de M. A. PÉREZ CUSTODIO. Servicio de Publicaciones de la Diputación Provincial de Badajoz, Badajoz 1996, CXX + 323 págs. duplicadas.

Los *Rhetoricorum libri quattuor* de Arias Montano es un tratado de oratoria y, al mismo tiempo, aunque parezca ajeno a la teología, un escrito plenamente tridentino. En primer lugar, porque la obra se realizó durante el tiempo de las sesiones conciliares, y en segundo lugar porque responde a las urgencias del concilio por el recto desempeño de la predicación. Por fin en 1569 salió la edición príncipe en Amberes, a la que seguiría otra en 1589, todavía en vida de su autor. Sobre estas dos ediciones construye esta cuidada, sólida e informada edición crítica María Violeta Pérez Custodio. Se trata de la primera edición bilingüe, a doble página y doble paginación, de los *Rhetoricorum* de Montano, lo cual es tanto más meritorio —y útil para nosotros— cuanto que el original está escrito en hexámetros latinos. El aparato crítico, las notas, la amplia introducción de más de un centenar de páginas, la extensa bibliografía, avalan esta voluminosa obra, que fue premio extraordinario de Tesis doctorales en 1990.- A. MORENO.

BERMUDO DE LA ROSA, M., *SAFA, medio siglo de educación popular en Andalucía. Historia de las Escuelas Profesionales de la Sagrada Familia, 1940-1990*. Universidad de Jaén - Octaedro, 1996, 636 pp., 6.000 pts.

Las Escuelas Profesionales de la Sagrada Familia fueron creadas recién acabada nuestra guerra civil por el jesuita Rafael Villoslada con la intención de atender a la población

rural de Andalucía. Para ellas se adoptó la fórmula de fundación benéfico-docente, encomendándose la dirección y gestión a la Compañía de Jesús. Hoy constituyen una red de 25 centros escolares extendidos por toda Andalucía. Manuel Bermudo fue rector de la institución en dos períodos (1958-64 y 1968-74): la conoce, pues, como pocas personas. Por eso hay que agradecerle el que haya dedicado varios años a la valiosa tarea de reordenar los archivos de la Dirección General (establecida, casi desde los comienzos, en Úbeda) con el objetivo de reconstruir los primeros 50 años de historia. Su trabajo es encomiable por el esfuerzo de objetividad—tan difícil para quien ha sido protagonista en algunos de los momentos más conflictivos— y por su paciente estudio de la documentación disponible: el resultado es este libro voluminoso, de interés evidente para quienes han estado vinculados de un modo u otro a la SAFA, pero también para todo el que desea conocer nuestra realidad andaluza, la evolución de los sistemas docentes en ella y el papel desempeñado por algunas instituciones eclesiales en todo eso.- I. CAMACHO.

FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ, D., *Historia oral de la Iglesia católica en Santiago de Chile desde el Concilio Vaticano II hasta el golpe militar de 1973*. Servicio de Publicaciones de la Universidad Cádiz, 1996, 292 pp.

FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ, D., *La Iglesia que resistió a Pinochet. Historia, desde la fuente oral, del Chile que no puede olvidarse*. IEPALA, Madrid 1996, 380 pp.

La presentación conjunta de estos dos libros responde al hecho de que ambos tienen su origen en una tesis doctoral sobre la historia de Iglesia en Chile desde el Concilio hasta la caída del régimen militar: la divisoria entre ambos volúmenes es, precisamente, el golpe militar de 1973. Lo más original del trabajo es el método: *historia oral*. No es que se renuncie a las fuentes escritas (véase la amplia bibliografía de cada obra: pp. 109-136 y 351-376 respectivamente), pero la base documental sobre la que se reconstruye la historia son 35 entrevistas con otros tantos personajes que fueron testigos y protagonistas de esta época. El período escogido permite seguir una interesante evolución de la iglesia chilena, un tiempo que es de búsqueda y que termina con un cierto repliegue. Como dice el autor refiriéndose a la etapa de Pinochet, la iglesia institucional optó por ser "samaritana", mientras que la iglesia de base prefirió ser "profética". Pero el interés principal de esta investigación está en la iglesia de base, la menos considerada

cuando se hace historia de la Iglesia: se quiere "hacer historia de los que en Chile 'eligieron ser pobres'", y desde ahí cuestionar la Iglesia como poder. No estamos, pues, ante una historia neutra—y el autor lo reconoce así. Su historia está condicionada por las propias opciones y también por las de sus entrevistados (se deplora que varias personalidades de la iglesia chilena rehusaron la entrevista). La opción de publicar la obra en dos volúmenes obliga a ciertas repeticiones, pero éstas permiten que cada volumen pueda ser leído por separado.- I. CAMACHO.

JIMÉNEZ HERNÁNDEZ, E., *San Ignacio de Loyola. Peregrino ad maiorem Dei gloriam*. EGA, Bilbao 1997, 169 pp., 2.095 pts.

Esta breve biografía de San Ignacio de Loyola está compuesta a la luz de como él se consideró siempre a sí mismo: un peregrino. Lo más hermoso de estas páginas reside en que se nos asoma al peregrinar espiritual que el Espíritu fue promoviendo en la vida de San Ignacio, hasta el punto de llevarlo por caminos en los que él no hubiera pensado nunca. El acierto de esta semblanza radica, por tanto, en que se describe la evolución espiritual que se dio en él a lo largo de su vida, con lo que el lector puede hacerse una idea cabal de cómo fue San Ignacio: no tanto un gran talento organizador o visionario genial, cuanto una persona dócil a las mociones internas, que supo ser fiel a lo que Dios le iba sugiriendo en cada momento de su vida y que, gracias a ello, llevó a buen término la labor que hizo.- A. NAVAS.

LAGO CARBALLO, A., *América en la conciencia española de nuestro tiempo*. Trotta, Madrid 1997, 198 pp., 1.800 pts.

Tomando como punto de referencia la declaración final de la conferencia de jefes de Estado y de Gobierno, que tuvo lugar en Guadalajara (México) en 1991, Antonio Lago presenta una serie de artículos publicados a lo largo de un amplio espacio de tiempo. Intenta dar salida en estas páginas a su vocación americanista, colaborando en la creación de una conciencia común hispanoamericana capaz de superar las diferencias de los diferentes países del nuevo continente. La visión americana de autores tan importantes como Ortega, d'Ors o Menéndez Pidal, enriquece notablemente el fondo de la propuesta presentada por el autor.- A. NAVAS.

PERÓN, E., *La razón de mi vida y otros escritos (Evita por ella misma)*. Planeta, Barcelona 1997, 317 pp., 1.900 pts.

Para cualquiera que esté interesado por todo lo referente al justicialismo y al papel jugado en Argentina por el general Perón, estas memorias de Eva Perón serán de una gran ayuda. Su estilo directo retrata su personalidad con rasgos tan fuertes, que explica el por qué de su atractivo personal a la hora de relacionarse con las gentes. El volumen incluye otros escritos suyos significativos, de los años 1946-52. El complemento gráfico resulta muy apropiado para comprender el papel de esta mujer, auténtica fanática del general Perón, como se considera ella misma y, posiblemente, su mejor aliada a la hora de conectar con el pueblo sencillo.- A. NAVAS.

VELÁZQUEZ, F., *Una institución se abre camino*. Narcea, Madrid 1997, 185 pp.

Continúa Flavia Paz Velázquez la publicación de sus *Cuadernos biográficos Pedro Poveda* con éste, que es el sexto de la serie. Su contenido está centrado en torno a los primeros pasos de la Institución Teresiana propiamente dicha, en conexión muy especial con la ciudad de Jaén, que fue el lugar en el que empezó a expresarse de esta manera concreta la intuición inicial de Pedro Poveda. El volumen está redactado en estilo ágil, con incrustaciones de citas tomadas de archivos, que son la verdadera fuente de inspiración de su trabajo. Todo ello se complementa gráficamente con ilustraciones de la época que le dan un cierto tono periodístico, que contribuye favorablemente a interesarse por el contenido.- A. NAVAS.

#### PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

PANGRAZZI, A., *El Enneagrama. Un viaje hacia la libertad*. Sal Terrae, Santander 1997, 184 pp., 1.300 pts.

Dentro de las numerosas publicaciones sobre autoayuda, la editorial Sal Terrae nos ofrece esta obra sobre el Enneagrama. La técnica de conocimiento de uno mismo a través de una tipología en la que se destacan ventajas e inconvenientes. Es conocimiento de sí, potenciador de la libertad y de la maduración personal. Los temas de la espiritualidad se relacionan en este análisis realizado por Arnaldo Pangrazzi, animador de grupos de Enneagrama en Italia, en España y en países latinoamericanos.- C. DOMÍNGUEZ.

PAVLOV, I. P., *Los reflejos condicionados*.

Morata, Madrid 1997, 435 pp., 4.200 pts. La Editorial Morata nos ofrece esta obra fundamental de I. P. Pavlov, dentro de la colección "Raíces de la memoria", que pretende recuperar textos clásicos de honda repercusión pero que son muchas veces difíciles de

localizar. Se trata en esta ocasión de la que constituye la obra más sistemática del insigne fisiólogo, inspirador de toda la psicofisiología y figura imprescindible en el tema del aprendizaje. Los reflejos condicionados, que suponen un punto de inflexión en Pavlov desde la medicina a la psicología, representan un punto clave en el desarrollo de toda la psicología rusa posterior, centrada generalmente en el campo fisiológico, pero también constituyen el punto de partida de toda la psicología conductista posterior que se desarrollarán esencialmente en Estados Unidos. La obra fue traducida al español en 1929 con un prólogo de G. Marañón, recogido por la presente reimpresión junto con un interesante estudio del insigne fisiólogo español, M. Rodríguez Delgado.- C. DOMÍNGUEZ.

#### CIENCIAS SOCIALES

ESTEFANÍA, J., *La nueva economía. La globalización*. Debate, Madrid 1996, 194 pp., 1.900 pts.

La globalización está llegando a ser un tema tan manido que parece imposible decir ya algo nuevo sobre él. Pero, precisamente por ser tan repetido, las referencias que se hacen a él tienen mucho de lo ya conocido y obvio. Cada vez menos, en cambio, se cuestionan esas evidencias. Este carácter crítico es lo que distingue la obra de Estefanía, que ha trabajado bastante en el periodismo económico. La globalización, ¿es un bien en todos sus aspectos y para todos? ¿Es tan homogénea como se dice, o es mejor hablar, como otros prefieren, de "globalización mutilada"? La caída del colectivismo, que es para muchos uno de los presupuestos de la globalización, ¿nos ha dejado ante un único modelo económico, el capitalismo, o se puede hablar de diferentes tipos de capitalismo? ¿Es el modelo americano de capitalismo el que se va a imponer, el que conviene que se imponga? La globalización ¿es un hecho irrefrenable? ¿Es posible actuar en relación con ella (no quizás contra ella) para situarse adecuadamente en este mundo globalizado? Estas y otras son cuestiones merecen una reflexión, y es a ellas a las que Estefanía busca ofrecer alguna respuesta desde una postura de crítica constructiva.- I. CAMACHO.

*Informe España 1996. Una interpretación de la realidad social*. Fundación Encuentro, Madrid 1997, 774 pp., 5.500 pts.

Por cuarto año consecutivo ofrece la Fundación Encuentro este informe sobre la situación española. Lo que lo va consagrando es su enfoque, distinto de los de otras obras pareci-

das. Falta en él la pretensión de abarcarlo todo; se busca, en cambio, unas claves para hacer una interpretación global de la realidad. Esto siempre es un riesgo porque exige seleccionar de un conjunto complejo de datos y fenómenos. Los que aquí se seleccionan son tres que afectan directamente al tejido social de nuestra sociedad: el desarrollo y la segmentación del consumo; el avance de la cultura de la reclamación (como algo menos espontáneo pero más operativo que la mera protesta); la inmigración (como fenómeno creciente y muchas veces percibido como amenaza). Tras dedicar una extensa parte a justificar esta opción, el informe selecciona otras cuestiones con las que pretende completar esta visión de la España de 1996: empleo, medio ambiente, educación, tercera edad, a lo que se añade un amplio tratamiento de diversas cuestiones relacionadas con la estructura autonómica de nuestro país. El conjunto resulta original y sugerente, y está marcado por una preocupación prospectiva. El amplio apéndice estadístico es una novedad de este año.- I. CAMACHO.

MIGUEL, A. DE, *Autobiografía de los españoles*. Planeta, Barcelona 1997, 372 pp., 2.800 pts.

Amando de Miguel intenta aquí una aproximación a la realidad española utilizando un método distinto tanto al de los sociólogos como al de los historiadores, pero emparentado con ellos: el "análisis biográfico". Se trata de acercarse a la realidad española a través de las biografías de personajes de la época. Para ello ha seleccionado escritos biográficos o autobiográficos de unas 150 personas del último siglo y medio, y ha buscado en ellos su visión de los distintos aspectos de la realidad, sobre la hipótesis de que estos puntos de vista son reflejo bastante fidedigno de lo que piensa el conjunto de la sociedad. Estas ideas las ha sintetizado en torno a unos 40 conceptos que ordena alfabéticamente, cada uno de los cuales puede ser leído independientemente de todos los demás.- I. CAMACHO.

PATERSON, G., *El amor en los tiempos del SIDA. La mujer, la salud y el desafío del VIH*. Sal Terrae, Santander 1996, 166 pp., 1.500 pts.

La epidemia, que hoy preocupa a todo el mundo, se ha convertido también en un elemento que amenaza con mayor fuerza a la mujer. Las chicas jóvenes, entre 15 y 24 años,

representan ya las dos terceras partes de la población infectada. La autora, que ha recorrido múltiples países y conoce bien la situación, ofrece una serie de casos y situaciones que manifiestan este drama desconocido. La lectura de estos testimonios es un desafío a la conciencia cristiana para que tome nuevas iniciativas y aumente su acción humanitaria en estos ambientes.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

#### VARIOS

GANDHI, M., *Palabras de verdad. Enseñanzas a un amigo*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1997, 212 pp., 950 pts.

Desde el 20 de noviembre de 1944 hasta el 9 de octubre de 1946, casi durante dos años, Mathama Gandhi fue escribiendo día a día estos breves pensamientos. Eran los últimos años de su vida (moriría asesinado el 30 de enero de 1948). Escribió a petición de un amigo suyo, Arand T. Hingorai. Revelan como en píldoras la profundidad del pensamiento de esta gran figura del siglo XX.- B. A. O.

MÜHS, W., *Palabras del corazón. 365 pensamientos sobre el amor*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1997, 134 pp., 950 pts.

Esta antología recoge pensamientos sobre el amor de muy distinta procedencia: de la Sagrada Escritura, pero también de autores de todos los tiempos y tendencias, creyentes o no. Un sólo punto en común a todos ellos: ante a tanta banalización del amor, la convicción de que el amor verdadero nos lleva a lo más hondo y auténtico de la persona.- B. A. O.

OTTE, A. — MEDIALDEA, C. — GONZÁLEZ, F. — MARTÍ, P., *¿Cómo reconocer la fertilidad? El método sintotérmico*. EIUNSA, Barcelona 1997, 110 pp.

Es un manual práctico y escrito con un lenguaje sencillo para exponer los fundamentos de este método de regulación natural, basado en la observación de la propia mujer sobre los cambios operados a lo largo del ciclo. Las autoras tienen una larga experiencia en este campo. En una época de respeto ecológico a toda la naturaleza, no vendría mal fomentar también una estima mayor de los mecanismos biológicos.- E. LÓPEZ AZPITARTE.